

# Farmacia llega a sus 115 años de vida

Rememoran su historia y rinde homenaje a ex decanos y ex decanas

8 MAY 2012 Vida UCR



El Dr. Carlos Cubero Vega develó su fotografía como exdecano, en compañía de la Dra. Eduviges Bustos y el estudiante Daniel Alfaro (foto Laura Rodríguez).

En celebración por los 115 años de existencia, la **Facultad de Farmacia** llevó a cabo un **acto especial de homenaje a sus diez exdecanos y exdecanas**, al personal fallecido y a la rectora de la Universidad de Costa Rica, Dra. Yamileth González García.

Entre los homenajeados se encuentran los doctores Gonzalo González González, Oscar Ramírez Guevara, Hennio Rodríguez Zamora, Jaime Cerdas Cruz, Carlos Cubero Vega,

Carlos Alfaro Lara, Lidiette Fonseca González, Jaime Córdoba Espinoza, María Monge Monge y Sandra Badilla Chaves, como exdecanos o exdecanas.

Además **dedicaron un minuto de silencio en memoria del personal administrativo y docente fallecido**: Héctor Ramírez, Marco Tulio Salas y José María Ramírez, Rubén Miranda, Guillermo Azofeifa, José Manuel Trejos, Miguel Ángel Umaña, Hans Raven, Néstor Zamora, Armando Ruiz, Hernán Arguedas, José Merino, Fernando Chaves, Indalecio Sáenz, Manuel Quirós, Franklin Jiménez y Carlos Manuel Quirce.



La Dra. María Monge, quien fue decana de la Facultad de Farmacia del 2004 al 2007, participó también en el acto de homenaje (foto Laura Rodríguez).

---

También **agradecieron a la Rectora**, quien no pudo asistir al homenaje porque se encontraba fuera del país. **Destacaron su humildad, bondad y humanismo**, así como su capacidad de liderazgo y su visión de futuro, las cuales las consideran determinantes en el proceso de negociación, toma de decisiones, y en el logro de metas.

La decana, Dra. Lidiette Fonseca González, dijo que en esta celebración **los motiva un sentimiento de gratitud** hacia todos los que han aportado en la historia de esa unidad académica, porque es importante “recordar de donde venimos, para entender hacia donde vamos” y “que somos una profesión más que centenaria, gracias al trabajo de muchos que nos precedieron”.

A los estudiantes les agradeció el esfuerzo y el trabajo diario y el compartir el deseo y la visión de tener una mejor Facultad de Farmacia. Les recordó el lema de la celebración “Conocer el pasado, es una forma de entender el presente y construir el futuro”.



El Dr. Ennio Rodríguez Zamora (q.d.D.g) fue representado por su esposa, la Dra. Cecilia Céspedes y su hijo Ennio Rodríguez (foto Laura Rodríguez).

---

Por su parte el Dr. Jaime Cerdas Cruz, en nombre de los exdecanos, agradeció esa actividad “con humildad, sabedores de nuestras limitaciones, pero a la vez orgullosos porque cumplimos con nuestro deber, de haber dado lo mejor, con gran amor a la universidad, a la carrera y a la profesión farmacéutica, estamos seguros que las nuevas generaciones sabrán hacerlo mejor”, afirmó.

Hizo un llamado para que en la formación que ofrece esa unidad académica se les impulse la **responsabilidad cívica y una mayor participación política a los futuros farmacéuticos**. En su disertación criticó que los profesionales de esta carrera no se han involucrado en política y que desde su criterio por lo tanto son responsables por omisión de lo que ocurre en el país y en las instituciones de salud. “Son ellos (los políticos) los que deciden las políticas de salud, el futuro de instituciones y los que marcan las pautas en los diferentes estratos en donde se desenvuelven los farmacéuticos”, alegó para justificar la necesidad de que haya participación en este campo.

**Vasta historia**



El joven Pedro Gutiérrez hizo un recorrido por los principales aspectos históricos de la Facultad de Farmacia (foto Laura Rodríguez).

---

El estudiante Pedro Gutiérrez Céspedes y el Dr. Jaime Cerdas Cruz, en su intervención detallaron varios aspectos de la **historia de la Facultad de Farmacia**, que se remonta al tiempo de la **Universidad de Santo Tomás (1843-1888)**, la cual cuando cerró sus puertas contaba con una Cátedra de Farmacia, que lamentablemente no contó con alumnos debido a que como requisito principal se pedía el título de educación secundaria.

En 1895 el Congreso de la República creó la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia, pero fue hasta dos años después cuando se abrió la Escuela de Farmacia. Esa dependencia no benefició mucho a la nueva escuela, porque según dijo el Dr. Cerdas “el mayor peso lo tenían los profesionales en Medicina y llegó a su clímax cuando los médicos no solo se opusieron a que **en cada farmacia se exigiera la presencia de un farmacéutico**, sino que como consecuencia de la **venida de médicos cubanos**, (por los conflictos que se daban en la isla por su liberación de España), no aceptaban que ejercieran la medicina, pero los autorizaban para que pudieran ejercer la farmacia. Esta crisis inició el **movimiento separatista en 1902**”, detalló el exdecano.

En ese año pasa a formar parte del naciente **Colegio de Farmacéuticos**, hasta que el 31 de diciembre de 1940 ese órgano colegiado toma la decisión de que la **Escuela de Farmacia formara parte de la recién constituida Universidad de Costa Rica**, el 26 de agosto y la cual comenzaría a impartir sus primeras lecciones en marzo de 1941.



Las personas homenajeadas participaron con sus familiares (foto Laura Rodríguez).

El joven Pedro Gutiérrez citó algunos datos importantes de las transformaciones que ha sufrido esa unidad académica, como fue la **incorporación de mujeres como estudiantes a partir de la década de 1950**. Afirmó que fue **Felicitas Chaverri Matamoros** quien se desempeñó luego en la jefatura del Depto. de Drogas y Estupefacientes del Ministerio de Salud, la **primera mujer farmacéutica del país** y la primera que tuvo un título profesional.

También recordaron que en 1953 tuvieron que luchar para que se les permitiera **analizar drogas**, lo que se consideraba una labor propia de los químicos, eliminaron los cursos de bacteriología y de análisis clínicos que asumió el plan de estudios de Microbiología, a partir de 1957. Asimismo la **discusión que se da en 1960 entre las facultades de Medicina y Farmacia por el Depto. de Farmacología**, a raíz de que la primera requería contar con un departamento de ese tipo para que las universidades de Estados Unidos reconocieran el título otorgado.

Otros detalles relevantes de su historia son el traslado que hicieron desde el edificio que ocupó la primera Escuela de Farmacia en el barrio González Lahmann hacia las instalaciones de la Facultad de Medicina en el Campus Rodrigo Facio, en condiciones muy precarias, así como los cambios de **planes de estudios, la política de formación en el exterior para los docentes, la lucha por el doctorado profesional**, la adquisición de equipo para los nuevos laboratorios, entre otros.



La Dra. Lidiette Fonseca dijo que los mueve un sentimiento de gratitud por todas las personas que han contribuido a desarrollar la Facultad de Farmacia (foto Laura Rodríguez).



## Los homenajeados

El Dr. Gonzalo González González se desempeñó como el primer decano de la Facultad de Farmacia (1940-1958), quien con gran liderazgo contribuyó en su

fortalecimiento, además de ayudar en la definición de la estructura de la naciente universidad, como parte del primer Consejo Universitario.

El **Dr. Oscar Ramírez Guevara** fue el segundo decano (1959-1964 y de 1968-1979) dio un gran impulso a la profesión farmacéutica, miembro del Consejo Universitario y presidente del Colegio de Farmacéuticos.

El **Dr. Ennio Rodríguez Zamora** (1965-1967) durante su gestión se construyó el edificio actual, participó en el diseño de todos los laboratorios y fue el fundador de la Farmacia Universitaria.

El **Dr. Jaime Cerdas Cruz** (1980-1986) creó el Centro de Información de Medicamentos (CIMED), impulsó el Depto. de Farmacia Industrial y creó las bases para el nacimiento del Laboratorio de Análisis y Asesoría Farmacéutica (Layafa) y presidente de IV Congreso Universitario. Responsable de la construcción del tercer piso del edificio actual.

El **Dr. Carlos Cubero Vega** (1987-1989) apoyó el funcionamiento del CIMED, se interesó en la creación de programas de posgrado y de educación continua. Posibilitó la participación de la Unidad de Vida Estudiantil en la Facultad de Farmacia.

El **Dr. Carlos Alfaro Lara** (1990-1992) fue el impulsor de la departamentalización de esa facultad y creó el Instituto de Investigaciones Farmacéuticas (Inifar). Impulsó la creación del Depto. de Farmacología, Toxicología y Farmacodependencia y el festival intercolegial de fármacodependencia, propició la política de no consumo de licor en la semana universitaria y fue Vicerrector de Vida Estudiantil.

La **Dra. Lidiette Fonseca González** (1993-2000) creó el primer programa de posgrado, fue directora del Inifar y del Layafa, apoyó al Departamento de Farmacia Industrial, posicionó la facultad como líder en educación farmacéutica a nivel internacional.

El **Dr. Jaime Córdoba Espinoza** (2000-2003) impulsó la acreditación de la carrera, implementó el proyecto de liderazgo y excelencia, impulsó el eje de atención farmacéutica en el plan de estudio, fue el primer director de la Maestría en Farmacia Industrial y del Inifar.

La **Dra. María Monge Monge** (2004-2007) implementó el eje transversal de investigación y el plan de mejoramiento y autoevaluación para lograr la reacreditación, fue directora del Layafa, apoyó nuevas iniciativas del proyecto de liderazgo, promoción de acciones en Talamanca y del proyecto La Farmacia va a la Escuela.

La **Dra. Sandra Badilla Chaves** (2008-2011) implementó la Maestría Académica y Profesional en Análisis y Control de Calidad de Medicamentos, propició mejoras en seguridad y salud ocupacional, coordinó el Departamento de Atención Farmacéutica en su creación, recibió el certificado de reacreditación y mostró mucho interés hacia los estudiantes.

[Lidiette Guerrero Portilla](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

[lidiette.guerrero@ucr.ac.cr](mailto:lidiette.guerrero@ucr.ac.cr)

[Lidiette Guerrero Portilla](#)  
Periodista Oficina de Divulgación e Información  
[lidiette.guerrero@ucr.ac.cr](mailto:lidiette.guerrero@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [aniversario](#), [homenaje](#), [exdecanos](#), [celebracion](#), [facultad de farmacia](#).